



Boletín Mensual Nº2/2010 Febrero 2010

EDITORIAL

2009: ¡más rápido, más lejos, mejor!

Habiendo la actualidad trastocado un poco nuestras costumbres, el editorial de febrero (en vez de enero) revisita el año 2009 para por una parte, presentar nuestras actividades y por otra parte recordar los hechos que han marcado la adopción internacional el año pasado.

El año 2009 terminó con mucha actividad para el equipo del SSI/CIR, cuyas intervenciones fueron muy solicitadas a lo largo de todo el año. La variedad de nuestros compromisos en el mundo nos da igualmente la ocasión de hacer un balance de nuestras actividades y de representar sucintamente las tendencias que dominan el paisaje de la adopción internacional contemporáneo.

El año 2009 estuvo marcado por un gran número de proyectos y actividades: 13 conferencias (Buenos Aires, La Haya, Florencia, Oslo, Reikiavik, Mannheim, Ciudad del Cabo, Zaragoza, Estrasburgo, Montreal, Barcelona, Uagadugú, París), tres formaciones (para el UNICEF, en Kirguizistán y en Madagascar), una misión de evaluación del sistema de adopción en Vietnam, sin olvidar el proyecto de las "Directrices sobre las modalidades alternativas de cuidado de los niños" que llegó a su término al ser acogido favorablemente por la Asamblea General de las Naciones Unidas en noviembre pasado.

Por lo que se refiere a las actividades básicas del SSI/CIR, se trataron 207 solicitudes de información de diversa naturaleza durante el año (es decir, un aumento del 40% respecto a 2008), se realizaron o se actualizaron 22 estados de situación y se publicaron 10 boletines mensuales. El nuevo sitio Internet de la Secretaría General se convirtió también (por fin) en un hecho, lo que tampoco fue un asunto fácil...

Un proyecto popular y funcional

Después de 12 años de actividad, el programa del SSI/CIR ha encontrado así, su lugar en el mundo de la adopción y en el de las ONG. Gracias al fiel y precioso apoyo de las autoridades centrales de los países de acogida que nos financian (y que agradecemos aquí una vez más), se ha podido desarrollar durante años, un peritaje original y necesario, permitiendo a los profesionales de todo el mundo tener acceso a una información de primera mano.

La evolución de nuestros mandatos también muestra que los países de origen son cada vez más demandantes de apoyo, ya sea para la formación, el peritaje legislativo o el intercambio de información. Aquí también, el compromiso financiero de las grandes organizaciones internacionales como el UNICEF, o el de los países de acogida, sigue siendo vital para garantizar la realización de estos proyectos. Teniendo en cuenta los que ya se perfilan para 2010, confiamos en el desarrollo de estas actividades.

Adopciones internacionales: tendencias en 2009

Las estadísticas de 2008 recogidas en 2009 mostraron una vez más una disminución global del número de adopciones internacionales en todo el mundo, y las últimas cifras de los Estados Unidos (del 1 de octubre de 2008 al 30 de septiembre de 2009) confirman aún más la tendencia con una disminución del orden de un 27% con relación al período anterior. Si esto se confirma a nivel mundial, es de temer que

continúe la presión sobre los países de origen, con las consecuencias que se conocen. Se recordará a este respecto que basado en la cifra absoluta, más de la mitad de los niños adoptados internacionalmente son aún originarios de países que no son miembros del CLH-1993.

No obstante, resulta interesante destacar otras dos tendencias que saltan a los ojos al volver a leer los boletines del SSI/CIR 2009. En primer lugar, el número de nuevas leyes sobre la adopción y/o sobre la protección de la infancia está en constante progresión (de una a dos al mes, lo que representa más de 15 al año), así como las decisiones de los países de origen destinadas a controlar mejor los procedimientos de adopción. Se trata de un fenómeno positivo que ilustra bien el hecho de que la protección de la infancia (incluida la adopción) se ha convertido en un verdadero tema político y legislativo que se traduce en actos.

El otro elemento que resalta de nuestros boletines, es la impresionante cantidad de estudios, publicaciones e informes publicados a lo largo de todo el año, que tratan no sólo de los distintos aspectos de la adopción, sino también de las otras medidas de cuidado alternativo de los niños, lo que denota igualmente un interés constante de los investigadores y profesionales del ámbito por estos temas delicados.

Por último, hay que tener en cuenta que el continente Africano acogió en 2009 dos conferencias internacionales de gran envergadura, la primera conferencia

internacional sobre el acogimiento familiar de los niños, en Nairobi en septiembre, y el Forum sobre la adopción internacional que se celebró en Uagadugú en diciembre, que reunió a más de 200 participantes de 16 países. Sin lugar a dudas este tipo de acontecimientos contribuirá a dar a los protagonistas de este continente el lugar que les pertenece.

¿Y para 2010?

La comisión especial que se reunirá en La Haya en junio próximo será un acontecimiento principal este año. Deberán discutirse varios temas cruciales, algunos son ya objeto de estudios preliminares como la cuestión de la acreditación de los organismos de adopción. Por su parte el SSI/CIR va a preparar un estudio sobre las malas prácticas que no están cubiertas por la Convención.

La cuestión de la "cooperación en la adopción" también será objeto de muchos debates. Resulta, en efecto, importante precisar su naturaleza, ya que este término cubre actualmente toda clase de iniciativas. Trataremos nuevamente esta cuestión en un próximo boletín.

¡No será pues el trabajo lo que va a faltar en 2010, y todo el equipo del SSI/CIR les desea abordar este nuevo año con confianza y valor!

El equipo del SSI/CIR
Febrero de 2010